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COMITATO DI QUARTIERE MORENA 

Verbale Riunione del direttivo del 10 maggio 2023 

In data 10 maggio 2023 presso il Centro Sociale Anziani di Via della Stazione di Ciampino, 31 
si è svolta la riunione del Direttivo del CdQ di Morena con il seguente OdG: 

1. Resoconto riunione del 3 maggio 
2. Attività del Direttivo: progetti e problematiche  
3. Resoconto delle attività svolte nell’anno 2022/2023 
4. Rendiconto cassa 
5. Varie ed eventuali 

 

La riunione si apre alle ore 19:15.  

Sono presenti i seguenti Consiglieri: 

Giuliani Luana 
Leopardi Renato 
Minotti Roberto 
Pagliei Laura 
 

Assenti giustificati i consiglieri: 

Di Carlo Andrea 
Di Ciocia Giuseppe 
Evangelisti Claudio 
Richetti Enzo 
 

1. Punto 1) Resoconto riunione del 3 maggio 
Il 3 maggio scorso, incontro con il Presidente e la giunta del Municipio VII presso il CSA 
di Morena con i cittadini dei quartieri: Morena, Campo Romano, Gregna e Centroni. 

Nel corso dell’incontro il Presidente Laddaga ha illustrato le varie iniziative che sono state 
intraprese e quelle che verranno avviate per migliorare la vita dei quartieri extra Gra: 

a. Quartiere di Gregna Sant’Andrea: città dei 15 minuti, realizzazione della 
piazza nei pressi della chiesa e sistemazione della viabilità; 

b. Quartiere Centroni: All’interno della scuola verrà realizzata la Comunità 
energetica che potrà essere utilizzata anche dagli abitanti di Morena che 
intendano aderirvi; la casa dell’acqua in collaborazione con Acea. 

c. Quartiere Morena: Efficientamento energetico dell’Istituto Comprensivo 
Fontanile Anagnino; lavori di rifacimento di via di Torre Morena sono in corso 
le attività per la determinazione delle aree da espropriare e proseguire nell’iter 



esecutivo; Via di Casal Morena riasfaltatura nel corso del 2023; Via dei Sette 
metri riasfaltatura con i fondi per il Giubileo.     

 
Sono seguiti degli interventi dei cittadini presenti che hanno evidenziato tutta una serie di 
problematiche che quotidianamente affliggono il nostro quartiere: carenza della raccolta 
rifiuti, sfalcio erbe che infestano la maggior parte del quartiere, viabilità, trasporti, decoro 
urbano, manutenzione stradale, maggiore presenza delle FF.OO.  
Successivamente il CdQ Morena ha effettuato una presentazione riportando, 
sinteticamente, tutte le tematiche del nostro quartiere. 
Il Presidente del Municipio nelle sue risposte ha assicurato che le richieste verranno tenute 
in considerazione in relazione sia alle disponibilità economiche del Municipio e sia a quelle 
del personale per l’esecuzione dei lavori.  
Al termine della riunione abbiamo parlato con l’Assessore al Sociale Rosasco e la 
Presidente della Commissione Sociale Ferraro della sicurezza all’entrata e uscita della 
scuola e se c’era la possibilità di utilizzare i “nonni civici”. Ci hanno risposto che questa 
iniziativa è al momento sospesa, ma se le scuole lo richiedessero potrebbero usufruire del 
personale in regime di reddito di cittadinanza che verrebbe assegnato a questo servizio ci 
sono dei fondi a disposizione. La comunicazione è stata effettuata a tutte le scuole del 
municipio, ma non tutte hanno recepito tra cui Fontanile Anagnino.   
 
 Punto 2) Attività del Direttivo: progetti e problematiche 
E’ stato presentato agli intervenuti l’elenco delle richieste effettuate dal CdQ al Municipio 
VII per le varie problematiche che interessano il quartiere (cfr. allegato) 
E’ seguita una discussione con i cittadini presenti che a loro volta hanno chiesto chiarimenti 
e proposto ulteriori richieste da porre in evidenza come: le campane per la raccolta del 
vetro che una volta rimosse non vengono più riposizionate; mancati ritiri del pap da parte 
di ama, annoso problema del traffico e della viabilità, decoro urbano, sfalcio delle erbe 
infestanti, posizionamento nel quartiere di una postazione di Protezione Civile per la quale 
è stata avanzata un’istanza al Municipio per richiedere dei locali disponibili.   
I consiglieri del Cdq Morena presenti alla riunione hanno ampiamente illustrato le varie 
problematiche e fornito chiarimenti in ordine alle domande poste dai cittadini. 
  

Punto 3) Resoconto delle attività svolte nell’anno 2022/2023 
Di seguito una relazione su quello che abbiamo fatto in quest’ultimo periodo e su cosa “bolle in pentola”. 
Le informazioni sono riportate non in preciso ordine cronologico:  

 Richiesta protocollata per richiedere ufficialmente al Municipio la possibilità di utilizzare per i 
nostri incontri i locali del Centro Anziani di via Stazione di Ciampino. Siamo in attesa di risposta. E’ 
arrivata la risposta da parte del Direttore del Municipio che ci autorizza a svolgere le riunioni e 
altre attività nel CSA di Morena. 

 In occasione di un incontro con il Presidente Laddaga e la Comunità Territoriale il Cdq Morena ha 
nuovamente sollevato il problema della sicurezza nel quartiere ed fatto presente che dal 2014 e 
negli anni successivi sono state presentate in Municipio e al Comune di Roma una petizione 
popolare di oltre 5000 firme a sostegno di una richiesta per il posizionamento di una serie di 
telecamere da installare nei posti strategici del quartiere. Nei giorni scorsi ci hanno chiamato dalla 
segreteria della Presidenza del Municipio per comunicare che sono in corso dei contatti tra 



Municipio e caserma dei Carabinieri di Ciampino per studiare la possibilità di predisporre un 
progetto per ottenere i fondi necessari per realizzare la rete di videosorveglianza. 

 Sempre in tema di Sicurezza, lo scorso marzo abbiamo partecipato ad un incontro presso il 
Commissariato PS di Romanina con la nuova Dirigente per discutere sulle varie problematiche dei 
quartieri che fanno riferimento a Romanina. La Dirigente ha comunicato che si faranno incontri 
specifici quartiere per quartiere. Aspettiamo la data di convocazione.  

 Alcuni componenti del Direttivo hanno partecipato alla commissione LL.PP. in cui c’era all’OdG il 
rifacimento di via Torre di Morena. Nel corso dell’incontro, in sintesi, è stato presentato un 
cronoprogramma con le date orientative per l’esecuzione dei lavori. 

- Il progetto definitivo è in conferenza dei servizi per espressione di pareri, chiusura prevista 
30/01/2023 

- Entro fine febbraio recepimento osservazione che verranno integrate nel progetto 
definitivo e progetto esecutivo. 

- -Opera già finanziata e appostati fondi in bilancio 
- -Gara entro giugno 2023 
- -Assegnazione lavori entro dicembre 2023 
- -Esecuzione lavori 12 mesi tutto il 2024 
- Il tutto è valido salvo problemi che si potessero verificare per acquisizione bonaria di alcune 

particelle. 
- Ci stiamo comunque attivando presso il Municipio per cercare di limare un po’ i vari tempi 

e cercare di arrivare con qualche mese di anticipo all’inizio dei lavori. 
 Abbiamo partecipato alla Commissione LL.PP sul problema della segnaletica stradale in zona 

Morena Sud. A seguito della commissione abbiamo mandato una dettagliata situazione delle varie 
strade che necessitano del rifacimento della segnaletica orizzontale, perché ormai definitivamente 
scomparsa, con grave pericolo sia per gli automobilistici, ma soprattutto per l’utenza debole; 
abbiamo richiesto di adeguare anche la segnaletica verticale in alcune zone altamente carente. 

 Abbiamo rinnovato la richiesta per la riparazione dei cestini in Piazza Castrolibero, ormai quasi 
tutti rotti. 

 Partecipazione alla commissione congiunta Comune/Municipio sul problema dell’attraversamento 
stradale su via Anagnina all’altezza del mercato, anche a seguito dell’ultimo incidente che ha visto 
coinvolta una giovane ragazza che ha subito seri danni. A seguito di accertamenti è stato appurato 
che alcuni anni fa erano stati approvati dei fondi per il posizionamento di un impianto semaforico 
a chiamata e quindi dovrebbe essere realizzato in tempi non biblici. Inoltre, abbiamo nuovamente 
sollecitato il ripristino del mercato in unica sede, come era in precedenza. 

 Via Casale Agostinelli lavori: Il proprietario dell’area Sig. Marinucci, sta realizzando, secondo 
progetto approvato, dei lavori di rifacimento del manufatto preesistente per la realizzazione di 
uno/due locali commerciali con annesso parcheggio a servizio. Parte dell’area a verde rimanente 
verrà ceduta al Comune di Roma per la realizzazione di un parco pubblico. Inoltre, realizzerà per 
tutta la lunghezza della proprietà l’allargamento della strada e connessa realizzazione del 
marciapiedi di circa 1,50mt. eliminando così la strozzatura che si crea in quella zona 
particolarmente pericolosa durante l’ingresso e l’uscita dei ragazzi dalla scuola. 

 Partecipazione alla commissione relativa alle problematiche sui fossi che attraversano il quartiere, 
abbiamo presentato una documentazione fotografica sulla situazione che mostra il grave stato dei 
corsi d’acqua che in alcuni punti possono essere soggetti a esondazione. 

 Partecipazione alla Commissione ambiente per il problema delle installazioni delle antenne in 
zona. Abbiamo fatto rilevare che per quanto riguarda l’antenna di via dei 7mt, non risulta essere 
stata pubblicata nessuna comunicazione circa la richiesta di posizionamento dell’antenna. Gli uffici 
tecnici del Municipio non sono stati interessati dal Dipartimento comunale per tale 
posizionamento in pratica è stata seguita la stessa pratica per il distributore. Tutto è caduto 
dall’alto; comunque, gli Uffici tecnici del Municipio hanno inoltrato una richiesta formale al 



Dipartimento competente per avere chiarimenti in proposito. Siamo in attesa di ulteriori 
comunicazioni.  
Per l’antenna posizionata in via Scido, riportata nel sito del Comune di Roma in data 19/05/20121 
- non è stata fatta, da parte degli interessati, nessuna opposizione. È bene ricordare che il Cdq non 
ha personalità giuridica e pertanto, non può agire come entità, ma solo come singoli cittadini. Cmq 
è stata ulteriormente allargata la normativa per il posizionamento degli impianti soprattutto 5g 
limitando ulteriormente i margini di opposizione. Come Cdq abbiamo però fatto presente che il 
comune di Ciampino sta predisponendo il piano antenne sul suo territorio e corriamo il rischio che 
ci troviamo al confine di Morena tutte le antenne che non metteranno nelle loro zone centrali. 
Abbiamo quindi invitato il Municipio a collaborare con Ciampino nella predisposizione di tale 
piano.  

 Piazza scolastica a Morena, è stato presentato, in Municipio, un progetto da parte di una nostra 
concittadina che prevede una porzione di via Scalea interdetta la transito degli autoveicoli che 
utilizzerebbero il tratto dove c’è il parcheggio e il sabato il mercato. In questo modo si lascerebbe 
libera la strada per essere utilizzata per consentire una maggiore sicurezza nelle fasi di entrata e 
uscita degli alunni. Il progetto è stato apprezzato dal Municipio che sta vagliandone la possibilità 
di realizzazione.    

 Sopralluogo con Polizia locale, assessore LL.PP, uffici tecnici in via Rogudi per la sistemazione della 
problematica della pseudo rotatoria. In attesa di sviluppi in quanto essendo strada privata il 
Municipio non può provvedere in autonomia e rimuovere alcune piante di pino per cercare di 
sistemare la situazione. 

 Problemi relativi all’illuminazione pubblica che in alcuni periodi è stata particolarmente 
problematica e che ha visto alcuni componenti del CdQ particolarmente impegnati con continui 
contatti con la società Areti e gli operatori per cercare di risolvere i disservizi. Abbiamo inoltre fatto 
presente che molte strade del quartiere ancora non hanno l’illuminazione pubblica. 

 Continuano purtroppo le segnalazioni degli utenti per i mancati ritiri dei rifiuti, che cerchiamo di 
attenuare attraverso l’interazione diretta con i responsabili municipali di Ama. 

  Sopralluogo in Via Casale Agostinelli con i responsabili della Polizia locale e dirigenti ufficio tecnico 
per verificare la possibilità di interdire l’inversione di marcia sull’attraversamento pedonale 
rialzato nei pressi dell’uscita della scuola Anna Magnani posizionando un parapedonale o qualche 
altro sistema dissuasore. La Polizia Locale ha comunicato che non è necessaria una nuova disciplina 
del traffico, ma che deve essere predisposto un apposito progetto da parte degli Uffici tecnici del 
Municipio per il posizionamento dei parapedonali. 
In contemporanea abbiamo richiesto uno scivolo nel parcheggio handicap nei pressi dell’ingresso 
della scuola in quanto il marciapiedi circonda il posto auto non consentendo la discesa con 
deambulatore o carrozzina. Nella stessa occasione con l’architetto Romagnoli abbiamo effettuato 
un sopralluogo via dei 7mt per verificare la situazione del marciapiedi di fronte al civico 107 dove 
i pini hanno divelto il marciapiedi ed è stata di recente posizionata una rete di cantiere con 
l’indicazione per i pedoni di passare dal lato opposto. Considerando oltretutto che proprio nei 
pressi c’è la fermata Atac del 515, 551. È stato fatto presente che è praticamente impossibile 
passare dal lato opposto una volta scesi dall’autobus se non c’è l’attraversamento pedonale? Ho 
chiesto eventualmente di realizzare un attraversamento con strisce gialle (di cantiere) in attesa 
che venga risistemato il tutto. In questi ultimi giorni (maggio 2023) sono stati ultimati i lavori di 
risistemazione del marciapiedi ed è quindi nuovamente transitabile da parte di tutti.  

  Commissione congiunta LL.PP/Sociale per la verifica e l’istituzione di nuovi stalli per portatori di 
handicap. Per quanto ci riguarda ho segnalato che deve essere sistemato quello nei pressi 
dell’ingresso della scuola media Anna Magnani in quanto non è possibile scendere dall’auto in 
quanto circondato da marciapiedi; quindi, va fatto uno scivolo a va rivista la segnaletica dando più 
spazio per la discesa. Inoltre, il Cdq ha fatto presente che i due spazi per disabili presenti nel 
parcheggio di via Scalea nei giorni del mercato non sono utilizzabili in quanto è vietato l’accesso 
alle autovetture e ci sono i banchi dei commercianti, si propone di posizionare due nuovi stalli nei 
pressi della campana del vetro tra via Casale Agostinelli e via Scalea. 



 Incontro con il Presidente del Municipio Laddaga, l’assessore al sociale Rosasco e la presidente 
della Commissione sociale Ferraro che stanno facendo delle riunioni presso tutti i Centri Sociali del 
Municipio.  
Dopo un’introduzione dell’Assessore Rosasco e del Presidente hanno dato la parola agli iscritti del 
Centro che hanno segnalato varie problematiche relative sia al CSA e sia al quartiere (pulizia strade, 
viabilità, trasporti, ecc.) 
Una Signora ha sollevato il problema del CDQ che lei non sa dove si trova, dove si riunisce e come 
fare per contattarlo. 
E’ intervenuta l’Assessore facendo presente che il CDQ Morena ha inoltrato una richiesta formale 
per utilizzare i locali del CSA come punto di appoggio per riunioni ed altre iniziative e che a breve 
arriverà il nulla osta da parte del Direttore del Municipio.  
Alcuni componenti del CSA hanno detto che prima del covid il CdQ Morena veniva regolarmente 
ospitato per le riunioni e quindi non c’era nessun problema a continuare come in precedenza. 
In risposta alla domanda è stato specificato che il CDQ non ha una sede fisica e che appunto 
abbiamo fatto la richiesta di cui parlava l’Assessore e che mettiamo sia nelle bacheche (una 
all’esterno del CSA), sia su fb e sul sito le varie iniziative del CdQ. Alcuni dei presenti hanno 
giustamente fatto rilevare che molte persone non hanno mezzi informatici e quindi non possono 
accedere a tali informazioni.  
In un successivo intervento è stato proposto di predisporre un modulo cartaceo, che lasceremo al 
CSA, in modo che le persone che hanno la necessità di segnalare o di avere notizie su determinati 
argomenti, lo riempie e un incaricato del CdQ passerà a ritirarli; successivamente cercheremo di 
dare seguito alle loro richieste. Nel momento in cui avremo a disposizione uno spazio nel CSA 
possiamo valutare se aprire uno sportello a cadenza (mensile, quindicinale, settimanale) come 
punto di riferimento. 

 
Punto 4) Rendiconto di cassa 
Il Tesoriere del Cdq ha presentato il rendiconto di cassa che vede un fondo cassa al 30 aprile 
2023 pari ad euro 322,04.  
In allegato il dettaglio. 
 
 
 
Punto 5 Varie ed eventuali 
Ci è stato segnalato che in questo ultimo periodo si stanno verificando con maggiore 
frequenza atti di bullismo tra i ragazzi delle scuole medie e quelli delle elementari. 
Invitiamo tutti i genitori a vigilare su queste situazioni. Non sono fenomeni da trascurare. 
 
Il Presidente invita tutti i cittadini oltre che a segnalare le situazioni di disagio sui social del 
quartiere anche a scrivere direttamente ai competenti uffici Municipali in modo da 
supportare anche le segnalazioni fatte dal CdQ.  Più siamo più forza abbiamo.  
 
Di seguito si riportano le mail a cui inoltrare le segnalazioni: 
 
Per le problematiche relative:  
Politiche ambientali e agricole - Parchi e verde urbano - Politiche per la transizione 
ecologica e l’innovazione - Ciclo dei rifiuti e rapporti con AMA - Decentramento - 
Protezione Civile 
presidenza.mun07@comune.roma.it 

mailto:presidenza.mun07@comune.roma.it


assessoratoambiente.mun07@comune.roma.it 
commissione1.mun07@comune.roma.it 
per conoscenza: cdqmorena@cdqmorena.it 
 
 
Per le problematiche relative 
Lavori Pubblici; Aree verdi (esclusi i Parchi) e alberature stradali; Patrimonio e 
Valorizzazione dei Beni Comuni, Viabilità, Segnaletica stradale 
presidenza.mun07@comune.roma.it 
assessoratolavoripubblici.mun07@comune.roma.it  
commissione3.mun07@comune.roma.it 
per conoscenza: cdqmorena@cdqmorena.it 
 
Politiche educative e scolastiche - Politiche per il potenziamento dei servizi 0-6 anni - 
Edilizia Scolastica - Politiche Giovanili - Sport - Legalità 
presidenza.mun07@comune.roma.it 
assessoratoscuolasport.mun07@comune.roma.it 
commissione5.mun07@comune.roma.it 
per conoscenza: cdqmorena@cdqmorena.it 
 
 Altre informazioni potete trovarle al seguente link: 
https://www.comune.roma.it/web/it/municipio-vii-organi-politici.page 
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